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Южный Кавказ продолжает 
удерживать благоприятные 

позиции в качестве региона, бо-
гатого природными ресурсами, 
историческим и культурным на-
следием, геополитическими вы-
зовами. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня гость нашей редакции - 
историк и политолог, эксперт по во-
просам международных отношений 
и региональной политики Дмитрий 
Верхотуров, имеющий богатый опыт 
анализа политических и социальных 
процессов, в том числе связанных с Юж-
ным Кавказом. Мы обсудим современ-
ную ситуацию и перспективы регио-
нальной политики.

- Как вы оцениваете современную 
ситуацию в нашем регионе?

- Если говорить об изменениях на 
Южном Кавказе, которые произошли 
в последнее время, то это, конечно, из-
менение роли статуса положения Ар-
мении и ликвидация так называемой 
«НКР», что непосредственно связано со 
всем регионом. Раньше вообще трудно 
было представить, что такое возмож-
но, но этому суждено было произойти. 
И вот это, пожалуй, самое удивитель-
ное изменение, имеющее далеко иду-
щие последствия, потому что армян-
ское общество и государственность 
охватил весьма серьезный кризис, при-
чем он не может никак остановиться. 
И этот кризис настолько расшатывает 
армянскую государственность, что те-
перь уже рассматривается как вполне 
вероятный вариант, фактически неиз-
бежен распад Армении как государ-
ства, как это случилось с массовым ис-
ходом армян с Южного Кавказа, так 
и с Карабаха. 

- А какова, на ваш взгляд, ситу-
ация в самой Армении?

- В самой Армении, конечно, хва-
тает реваншистов. И прежде всего это 
карабахский клан, который когда-то 
захватил Карабах, а после его потерял. 
Вот они и кипят гневом, у них там соот-
ветственно различное брожение, веч-
ные кривотолки и, насколько я пони-
маю, они толком не знают, что делать, 
потому что потерпели полное пораже-
ние. А прежние расчеты на Россию, ко-
торая, как они полагали, должна пре-
поднести им Карабах на блюдечке с ка-
емочкой, не оправдались. Ставки на 
Евросоюз и НАТО, которые сейчас де-
лаются, они также не оправдывают-
ся по понятным причинам. Если даже 
Украина не получает от НАТО доста-
точно военных ресурсов, то Армении 
достанутся самые крохи, если что-ни-
будь вообще достанется. То есть вот 
такая получается ситуация. Я воспри-
нимаю этот реваншизм больше на сло-
вах, чем на деле. И поэтому Пашинян, 
при всем своем популизме, при всей 
своей склонности играть на различ-
ных общественных настроениях, вы-
нужден заниматься делимитацией гра-
ниц, потому что это единственное, что 
он может сделать в своем положении 
для некой стабилизации обстановки.

- А как вы расцениваете сам факт 
делимитации?

- После сокрушительного пора-
жения во второй Карабахсвой войне 

и разрыва отношений с Россией Ар-
мения фактически лишена какой-ли-
бо возможности выдвигать какие-то 
требования и настаивать на своей по-
зиции. Иреван вынужден выполнять 
все то, что потребует Баку. Противо-
поставить что-то Азербайджану ар-
мяне сейчас не могут.

- Кстати, как на данном этапе об-
стоят дела с отношениями между Рос-
сией и Арменией?

- Интересный вопрос… Пото-
му что раньше Армения имела без-
оговорочную поддержку со стороны 
России, не всегда, конечно, публично, 
но достаточно ощутимую, и по сути 
весь вопрос Карабаха держался имен-
но на этом. То есть если России по ка-
ким-то причинам это не было бы угод-
но, то, конечно, Карабаха бы как тако-

вого и не было. Но как вы заметили 
последние годы начался дрейф Арме-
нии в сторону Европы. В Армении на-
чались демонстративные обвинения 
в адрес России, эти настроения с каж-
дым разом радикализировались, и до-
шло до того, что на разных митингах 
стали озвучиваться нецензурные ло-
зунги и обвинения. И Москву это до-
пекло, и то, что произошло после это-
го, думаю, общеизвестно.

Чем больше в Иреване кричат о ев-
роинтеграции, о партнерстве с Евро-
союзом, о вступлении в НАТО и всей 
прочей ерунде, тем меньше желания 
у Москвы что-либо делать в пользу 
армян. 

Что касается демарша Иревана 
в отношении ОДКБ, то этот вопрос 
пока остается открытым. Надо пони-
мать, что ОДКБ как военная органи-
зация сегодня фактически мертва, она 
оказалась неработоспособной, пото-
му что территория России подверга-
ется всевозможным ударам всеми ви-
дами оружия, которые есть у украин-
цев, но ни один союзник по ОДКБ до 
сих пор не пришел и не предложил 
свою помощь. Потому пока в Москве 
не спешат  возвращаться к вопросу 
о ОДКБ. Но этот вопрос обязательно 
найдет свое решение, и Армения как 
раз может выступить неким катали-
затором, который приведет к распа-
ду организации.

- Как вы считаете, насколько ре-
альны шансы Армении стать членом 
НАТО и, вообще, готовы ли Запад 
и США помочь ей?

- В этом вопросе у меня двойствен-
ная позиция. Во-первых, НАТО мало 
чем может помочь Армении именно на 
территории Южного Кавказа. Во-вто-
рых, если мы вспомним, кто является 
членом НАТО из государств этого ре-
гиона, то получается очень смешная 
ситуация. Да, это Турция. Предста-
вить только, Армения устремляется 
в НАТО и Анкара в этом ей помога-
ет, дав добро. Я не понимаю, почему 
в Иреване до этого не додумались? 
Это же очевидно, что Турция будет 
играть главную роль в этом вопросе. 
Потому я считаю стремление Арме-
нии в ЕС и НАТО политическим су-
ицидом. Понятно, что в Иреване пи-
тают разные иллюзии, опираясь на 
«заверения» о поддержке со сторо-
ны Франции, которая обещает бук-
вально все.

- Да, кстати о Франции, что она 
потеряла на Южном Кавказе?

- Франция ослабла настолько, что 
теряет свои позиции в Африке, Евро-
пе, да и во всем мире. Она уже превра-
тилась чуть ли не в изгоя, посмеши-
ще и делать ставку на такую страну, 
которая не сможет оказать никакой 
значимой военной помощи не по соб-
ственному состоянию, не по чисто ге-
ографическим причинам, вызывает 
только удивление. Конечно, армянский 
реваншизм на словах может питать 
иллюзии: мол, придет НАТО и помо-
жет вернуть Карабах, а там глядишь 

еще кое-что захватим, но это не бо-
лее чем воздушные замки.

- Как вы расцениваете россий-
ско-азербайджанские отношения?

- Российско-азербайджанские от-
ношения - это тема довольно слож-
ная. Потому что, с одной стороны, 
в российско-азербайджанских от-
ношениях ничего особенно не ме-
нялось. Но с другой - мы хорошо 
видим по произошедшим событи-
ям, по практическим шагам, что как 
раз-таки поменялось. Россия сдела-
ла целый ряд шагов и разрешила це-
лый список проблем, связанных с Ка-
рабахом, строго в пользу Азербайд-
жана без каких-либо компромиссов. 
Поэтому я считаю, что де-факто рос-
сийско-азербайджанские отношения 
лучше, чем когда-либо. Россия очень 
заинтересована в Азербайджане по 
многим причинам. Скажем, есть боль-
шая заинтересованность России в су-
хопутном соединении с железными 
дорогами Ирана, и вообще в транзи-
те. То есть функционирование сухо-
путного отрезка коридора Север-Юг, 
что очень важно для России в услови-
ях нынешних санкций. Поэтому, уве-
рен, отношения двух стран в ближай-
шее время будут институализировать-
ся, как-то политически оформляться 
соглашениями, договорами, заявле-
ниями и всем прочим. С моей точ-
ки зрения не так важно, какие слова 
произносят, какие бумаги подписы-
вают, лишь бы на деле все было хо-
рошо. Сегодня мы это наблюдаем, 
глядя на союзнические отношения  

между Россией и Азербайджаном.
- И каковыми вам кажутся пер-

спективы?
- Как уже было упомянуто, одна 

из серьезных перспектив - это имен-
но кризис в Армении, который обе-
щает быть очень глубоким и может 
вообще привести к ликвидации ар-
мянского государства. Это приведет 
к изменению баланса сил в регионе 
и к существованию некоторой терри-
тории, которую можно будет как-то 
оформить. Скажем, если Республи-
ка Армения по каким-то причинам, 
условно говоря, завтра перестает су-
ществовать, то Россия, Азербайджан, 
Турция вынуждены будут как-то до-
говориться о контроле над этой тер-
риторией либо о какой-то ее после-
дующей принадлежности. 

С другой стороны, если Армении 
суждено еще существовать, в любом 
случае она не поднимется в обозри-
мом будущем, т.к. у нее нет на это та-
ких перспектив. Она ослабевает, при-
чем ускоренными темпами. В данном 
случае как раз стоит вопрос о том, 
на чьем попечении она будет, под 
чьим протекторатом окажется. По-
тому и пытаются отстоять свои ин-
тересы в регионе страны ЕС, в част-
ности Франция и США. Но все-таки 
я думаю, что протекторат над Армени-
ей будет скорее всего тройственным 
- Россия, Турция, Азербайджан. Это 
именно тот триумвират, который на 
текущий момент обеспечивает наи-
большую стабильность, наибольшую 
безопасность и наименьшие деструк-
тивные процессы во всем регионе. 

В целом, в регионе кроме армян 
больших возмутителей спокойствия 
нет. Была же ситуация в Абхазии, Юж-
ной Осетии. Хотя Грузия их официаль-
но не признает, однако видно, что она 
смирилась с утратой этих территорий. 
Почему я говорю именно о тройствен-
ной модели? Потому что Азербайд-
жан во чтобы то ни стало обеспечит 
сухопутный выход на Нахчыванскую 
автономию. Конечно, определенные 
интересы в этом деле преследуют  Тур-
ция и Россия. Однако на фоне того, 
что сделали, наговорили и вообще 
выстроили все свои антироссийские 
шаги в Армении, Россия вообще не за-
интересована делать для них что-ли-
бо хорошее. 

В то же время, если ситуация вне-
запно обострится и НАТО выступит 
на стороне Украины в войне с Росси-
ей, тогда Армения может стать удоб-
ным плацдармом. В этом случае об-
становка на Южном Кавказе резко 
изменится. Турция как член НАТО 
играет ключевую роль в организации, 
и ее позиция может сильно повли-
ять на развитие событий. Прогнози-
ровать исход конфликта сложно, так 
как даже незначительные факторы 
могут перевесить баланс в одну или 
другую сторону. Вот этот момент мо-
жет быть очень опасным. Поэтому 
ситуация непростая, она имеет не-
кую тенденцию к усложнению. Все 
эти тенденции скорее импортируются 
в регион извне, а не возникают вну-
три него. И они будут сохраняться 
в ближайшие пять лет, если, конечно, 
не произойдет чего-то неожиданно-
го. В случае экстраординарных собы-
тий придется пересматривать и ана-
лизировать ситуацию заново.

Следуя хронометру геополитики
Дмитрий Верхотуров: У армян нет других возможностей, других шансов…

Чем больше в Иреване кричат о евроин-
теграции, о партнерстве с Евросоюзом, 
о вступлении в НАТО и всей прочей ерун-
де, тем меньше желания у Москвы что-ли-
бо делать в пользу армян

На третьей пленарной сессии 
на тему «Искусственный ин-
теллект - угроза или возмож-
ность?», состоявшейся в рам-
ках VI Всемирного форума по 
межкультурному диалогу, об-
суждалось влияние искусствен-
ного интеллекта на культуры.

На панельной сессии, проведен-
ной под модераторством создателя 
платформы TC Holdings, междуна-
родного бизнесмена, израильского 
специалиста по технологическим ин-
новациям Таля Катрана, было отме-
чено, что на нынешнем этапе при-
менение данных технологий, в част-
ности искусственного интеллекта 
(ИИ), наряду с другими сферами, 
заняло свое место в области куль-
туры и творчества.

Исполнительный директор Цен-
тра анализа и координации четвер-
той промышленной революции (С4IR 
Azerbaijan) Фариз Джафаров предо-
ставил подробную информацию о ре-
ализуемых в Азербайджане проектах 
по ИИ. Он подчеркнул, что в насто-
ящее время геопространственные 
данные используются в различных 
сферах. Констатировав, что искус-
ственный интеллект широко приме-
няется в мире в области сельского 
хозяйства, инфраструктуры и стро-
ительства, безопасности и обороны, 
природных ресурсов, коммунальных 
услуг, производства и в других сфе-
рах Фариз Джафаров довел до вни-
мания, что эти технологии широ-
ко используются и в Азербайджане.

«При градостроительстве в осво-
божденном от оккупации Караба-
хе использовались концепции «Ум-
ный город» и «Цифровой двойник».  
IV промышленная революция ох-
ватывает деятельность, связанную 
с технологиями, включая анализ вы-
зовов и инициатив по ИИ, изучение 
возможностей применения их в на-
циональной экономике и коорди-
нацию данной деятельности, поощ-
рение партнерства между государ-
ственными, частными и научными 
учреждениями в связи с созданием 
«научно-промышленного клас- 
тера 4.0». В подготовленной в Азер-
байджане Стратегии по развитию 
цифровой экономики предусмотре-
на 61 инициатива, в том числе 9 ве-
дущих проектов, подлежащих реа-
лизации до 2030 года. Вместе с тем 
в стране создается Генеративная си-
стема искусственного интеллекта на 

базе азербайджанского языка», - до-
бавил Фариз Джафаров.

Креативный директор турецкой 
компании Alegori Studio Сердар Кор-
кмаз считает, что искусственный ин-
теллект вселяет в людей страх и это 
нормально. По его словам, данные 
технологии преследуют исключитель-
но цель поддержки творчества лю-
дей. Констатировав, что искусствен-
ный интеллект уже играет активную 
роль в ряде сфер нашей жизнедея-
тельности, Сердар Коркмаз назвал 
неизбежными эти перемены, про-
исходящие в обществе.

Специалист по данным Пау Гар-
сиа отметил, что, когда речь идет об 
искусственном интеллекте, в центре 
внимания должны находиться как 
его эффективная польза, так и вред 
и опасность, которую он представляет.

«Искусственный интеллект, рав-
но как социальные сети, привносит 
большие перемены в нашу жизнь. Ду-
маю, уже поздно говорить об угро-
зах, так как все мы знакомы с при-
мерами, когда искусственный ин-
теллект действует без учета личных 
границ человека. Сюда входят изме-
нение голоса человека, deepfake (за-
мена лица) и прочие инструменты. 
Нам следует думать не только о не-
гативе, но и больше о пользе, кото-
рую может принести нам искусствен-
ный интеллект. К примерю, как ИИ 
может помочь нам в нашей рабо-
те, творчестве? Считаю, что искус-
ственный интеллект уже превратил-
ся в основного помощника культу-
ры», - сказал Пау Гарсиа.

По словам заведующего отделом 
творческих индустрий и цифрово-
го развития Министерства культу-
ры Азербайджана Рашада Азизова, 
исследуя вопрос о том, поддержкой 
ли или угрозой является для раз-
вития человечества искусственный 
интеллект, мы видим, что сначала 
цифровизируем данные, а затем пре-
вращаем их в проект посредством 
искусственного интеллекта. «Искус-
ственный интеллект является вызо-
вом для всех нас. Здесь возникают 
новые сферы, новые направления, 
новые образцы культуры. Прежде 
всего нам необходимо определить, 
как искусственный интеллект влия-
ет на права человека», - подчеркнул 
завотделом.

Панель продолжилась сессией 
вопросов и ответов.

АЗЕРТАДЖ

Искусственный интеллект -  
угроза или возможность?

В рамках Всемирного форума по межкультурному 
диалогу состоялась третья пленарная сессия

Заключительным мероприятием 
первого дня VI Всемирного фо-
рума по межкультурному диало-
гу в Баку стала пленарная сессия 
религиозных лидеров.

В мероприятии приняли участие 
религиозные лидеры различных кон-
фессий и представители 38 стран мира.

На пленарной сессии на тему «Укре-
пление доверия посредством межрели-
гиозного диалога», проходившей при 
модераторстве представителя Альян-
са цивилизаций ООН Нихала Саада, 
вначале с основным докладом высту-
пили председатель Управления мусуль-
ман Кавказа шейх уль-ислам Аллах-
шукюр Пашазаде и верховный пред-
ставитель Альянса цивилизаций ООН 
Мигель Анхель Моратинос.

Аллахшукюр Пашазаде отметил, 
что успешная модель сосуществова-
ния Азербайджана в атмосфере меж-
конфессиональной дружбы и братства 
является примером для всего мира. 

Он подчеркнул, что такие общечело-
веческие идеи, как мультикультура-
лизм и исламская солидарность, вы-
двинутые Президентом Ильхамом 
Алиевым, опираясь на традицион-
ное национальное, историческое на-
следие нашего народа, служат соли-
дарности, миру.

Шейх уль-ислам подчеркнул, что 
в рамках мероприятий COP должны 
быть одобрены усилия по организа-
ции реального сотрудничества во имя 
мира с участием религиозных лидеров.

Говоря о негативных последствиях 
радикализма, председатель Управле-
ния мусульман Кавказа сказал: «Мы 
жестоко осуждаем сожжение Кора-
на в некоторых европейских странах, 
нападение на мечети и другие подоб-
ные случаи как примеры ненависти 

к религиозным ценностям».
От имени верующих Азербайджана 

и участников пленарной сессии рели-
гиозных лидеров он выразил призна-
тельность Президенту Ильхаму Алие-

ву и Первому вице-президенту Мехри-
бан Алиевой за мудрый политический 
курс, ценные и последовательные уси-
лия в направлении межрелигиозной  
солидарности и сотрудничества

Верховный представитель Альян-
са цивилизаций ООН Мигель Ан-
хель Моратинос поблагодарил 
Азербайджан за проведение этого 
авторитетного мероприятия. Отме-
тив, что Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев на встрече с участ-
никами форума направил важные 
месседжи, он сказал: «Глава Азер-
байджанского государства заявил, 
что в ноябре будут созданы пави-
льоны, связанные с COP29. Пола-
гаю, что религиозные лидеры долж-
ны максимально использовать эту 
возможность».

Говоря о молодежной програм-
ме ООН, верховный представитель 
призвал религиозных лидеров под-
держать проекты, связанные с мо-
лодежью.

Выступившие затем генеральный 
секретарь Международного совета 
мусульманских аксакалов Мохаммед 
Абдул Салам, руководитель Аппарата 
президента Европейской еврейской 
конференции раввинов, раввин Годи 
Гронич, генеральный секретарь Ли-
ванского национального мусульман-
ско-христианского центра Мохаммед 
Саммак и другие высоко оценили 
роль и участие Альянса цивилиза-
ций ООН и ICESCO в организации 
мероприятия. Они отметили важ-
ность установления диалога с му-
сульманами мира, единства людей 
мусульманской и христианской рели-
гий, подчеркнули важность борьбы 
с негативными последствиями ради-
кализма, подчеркнули, что все люди 
независимо от религии, расы равны.

Успешная модель сосуществования
Завершился первый день VI Всемирного форума по межкультурному диалогу
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